



Lorena Masías
Profesora e Investigadora
CENTRUM Católica
Graduate Business School

Tipo de Cambio y Flujos Financieros del Exterior

El tipo de cambio se ha depreciado en lo que va del año en casi 7 %: ha aumentado de 2.553 a 2.757.

¿Qué está pasando?

Existen dos factores que explican esta depreciación:

1. Las exportaciones han caído como producto de una caída en los precios de los commodities que exportamos, tales como el oro y el cobre. En lo que va del año el precio del oro ha caído en 15 % y el del cobre, en 9 %. También han disminuido significativamente las exportaciones de harina de pescado y de textiles a Venezuela.
2. Los flujos internacionales hacia economías emergentes se están revirtiendo debido a una mayor percepción de riesgo, porque las grandes economías como Europa y China se están desacelerando. Como resultado los gestores de portafolio a nivel internacional están vendiendo acciones y bonos de economías emergentes. En el caso de Perú, están reduciendo posiciones en la Bolsa de Valores de Lima, donde los precios han caído más de 20 % en lo que va del año. También se observa un incremento en el riesgo país de 29 puntos en lo que va del año, producto de la venta de bonos peruanos.

¿La situación debe preocupar?

No, porque se espera que el volumen de las exportaciones tradicionales aumente como resultado de nuevos proyectos mineros de cobre, tales como Toromocho y Las Bambas, que entran en operación hacia el 2014. Por otro lado, el flujo de capital de corto plazo, como las inversiones en la Bolsa de Valores (capital golondrino), no es tan grande comparado con los flujos de largo plazo, tales como la inversión directa extranjera y el endeudamiento de largo plazo. Para tener una idea de magnitudes: en el año 2012 entraron flujos de corto plazo equivalentes a 2 % del PBI. Sin embargo, los flujos de largo plazo alcanzaron a 10 % del PBI.

Los efectos de los movimientos de capital de corto plazo se magnifican porque tenemos un mercado cambiario con poca liquidez, por lo que la volatilidad tiende a ser mayor.

¿Qué pueden hacer las personas?

No entrar en pánico. Siempre es recomendable tener ingresos o activos en la moneda que se va a gastar. De otro lado, en la medida de lo posible, postergar las decisiones de compra de dólares hasta que se calmen los mercados.

Exportaciones Mineras Cayeron 20.9 %

La Sociedad Nacional de Minería, Petróleo, y Energía señaló que entre enero, febrero, y marzo, las exportaciones de oro, plata, y zinc registraron una caída de 20.9 %, mientras que el envío de los minerales totalizaron US\$5.673 millones entre enero y marzo, US\$1,497 millones menos que el resultado del mismo periodo del 2012.

Solo en marzo las exportaciones mineras reportaron un retroceso interanual de 18.1 %, a US\$2,027 millones. "El descenso registrado en marzo de 2013 se explica por el menor valor obtenido de las exportaciones de oro, cobre, plomo, estaño, y molibdeno, metales que constituyen el 87.4 % del total de las exportaciones mineras," indicó la SNMPE.

También indicó que al cierre del primer trimestre del año, los despachos de oro, cobre, y zinc registraron una baja interanual de 28.2 %, 13 % y 1.6 %, al sumar US\$2.072, US\$2.382 millones y US\$347 millones, respectivamente.

De acuerdo con el reporte del gremio minero, solo los despachos de plata avanzaron un 35.8 % interanual a US\$79 millones, entre enero y marzo.